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Em treze de março de dois mil e dezenove,  às oito horas, realizou-se, na sala de reuniões da
Direção do Departamento  de  Desenvolvimento  Educacional  do  Instituto Federal Catarinense
Campus Santa Rosa do Sul, a quarta reunião, sendo esta a terceira  reunião extraordinária do
Comitê  de  Ensino  no  ano  de  dois  mil  e  dezenove.  O Diretor  do  Departamento  de
Desenvolvimento Educacional do Instituto Federal Catarinense  Campus Santa Rosa do Sul e
Presidente do Comitê de Ensino,  Rafael  Viegas  Campos,  deu as  boas-vindas  aos  integrantes
presentes. A seguir, Rafael passou a conduzir a ordem do dia. Rafael procedeu à posse da nova
composição  dos  integrantes  do  Comitê  de  Ensino  para  o  período  de  março  de  dois  mil  e
dezenove a março de dois mil e vinte e um. Rafael falou que os integrantes da nova composição
do Comitê de Ensino são: representantes do Departamento de Desenvolvimento Educacional -
Rafael  Viegas Campos (Titular)  e Cristiano Antônio Pochmann (Suplente);  representantes da
Coordenação do Curso Técnico em Agropecuária  -  Luis  Antonio Biulchi  (Titular)  e Cristina
Quartieiro Dalpiaz Soares (Suplente); representantes da Coordenação do Curso de Engenharia
Agronômica  -  Nestor  Valtir  Panzenhagen  (Titular)  e  Ricardo  Henrique  Taffe  (Suplente);
representantes  dos  docentes  -  Julian  da  Silva  Lima  (Titular)  e  Bruno  Pansera  Espindola
(Suplente);  representantes  dos  técnico-administrativos  -  Rosana  Possamai  Della  (Titular)  e
Geraldo Muzeka (Suplente); representantes do Núcleo Pedagógico - Cláudio Luiz Melo da Luz
(Titular)  e  Cristiano  Antônio  Pochmann  (Suplente);  representantes  dos  alunos  do  Curso  de
Engenharia  Agronômica  -  Blademir  Cardoso  de  Lima  (Titular)  e  Natan  dos  Santos  Ramos
(Suplente);  representantes  dos  alunos  do  Curso  Técnico  em Agropecuária  -  Primo Henrique
Donadel (Titular) e Pedro Henrique de Matos Matias (Suplente). Rafael falou que todos foram
designados pela Portaria número setenta e quatro de dois mil e dezenove da Direção-Geral do
Instituto Federal Catarinense Campus Santa Rosa do Sul. Rafael  fez registrar as presenças dos
participantes: Cláudio Luiz Melo da Luz, representante titular do Núcleo Pedagógico; Julian da
Silva Lima, representante titular dos docentes; Rosana Possamai Dela, representante titular dos
técnico-administrativos; Luís Antônio Biulchi,  representante titular da Coordenação do Curso
Técnico  em  Agropecuária;  Ricardo  Henrique  Taffe,  representante  suplente  dos  docentes;  e
Blademir  Cardoso  de  Lima,  representante  titular  dos  discentes  do  Curso  de  Engenharia
Agronômica. Rafael fez registrar as ausências de Nestor Valtir Panzenhagen, representante titular
da Coordenação do Curso de Engenharia Agronômica, por estar em atividades letivas no Curso
Técnico em Agropecuária;  e  Primo Henrique Donadel,  representante titular dos discentes  do
Curso Técnico em Agropecuária, e Pedro Henrique de Matos Matias, representante titular dos
discentes  do Curso Técnico  em Agropecuária,  por  estarem em aula.  Cláudio  comunicou aos
presentes que, em decorrência da nova composição e do que estabelece o parágrafo quinto do
artigo terceiro da Resolução sessenta e cinco do Consuper do IFC de dois mil e dezesseis, “os
membros  do  Comitê  de  Ensino  escolherão,  entre  seus  integrantes,  um  membro  para  ser  o
secretário”. Cláudio se colocou à disposição para contribuir com essa atividade, justificando que
já realiza essa atividade desde a composição anterior, da qual fez parte, e atualmente realiza
atividades junto ao gabinete do Departamento de Desenvolvimento Educacional, informando que
as atribuições previstas para o secretário, previstas no artigo sexto da Resolução sessenta e cinco
do Consuper do IFC de dois mil e dezesseis. Rafael perguntou aos demais integrantes se alguém
gostaria de exercer as atribuições de secretário e ninguém mais se colocou à disposição. Cláudio
foi eleito por unanimidade e Rafael informou que será solicitada à Direção-Geral a emissão de



uma portaria para tal  designação. Rafael  explicou a sistemática de análises dos relatórios de
atividades  realizadas  em dois  mil  e  dezoito  dos  projetos  de  ensino  Afiproj,  fluxo  contínuo,
monitoria e qualificação profissional, e deu continuidade aos trabalhos interrompidos na última
reunião. Rafael realizou a leitura do expediente: um) posse dos integrantes da nova composição
do Comitê de Ensino; dois) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o Projeto de Ensino
de Fluxo Contínuo “Basquetebol,  integralização através  do Esporte”,  coordenado por  Cleber
Machado, cujo projeto foi encaminhado por e-mail aos integrantes do Comitê de Ensino;  três)
continuação da apresentação, discussão, votação e decisão sobre os relatórios de atividades finais
de projetos de ensino Afiproj, dos projetos de ensino de fluxo contínuo, monitorias e qualificação
profissional do ano de 2018, cujos relatórios finais apresentados até a presente data já foram
enviados por e-mail aos integrantes do Comitê de Ensino; e  quatro) apresentação, discussão,
votação  e  decisão  sobre  demandas  que  surjam posteriormente  à  emissão  desta  convocação.
Rafael solicitou aos integrantes presentes que apresentassem novos assuntos para inclusão na
pauta. Julian solicitou que houvesse a inclusão do assunto de alteração do integrante do Comitê
de Ensino na comissão de análise estabelecida pelo Edital número onze de dois mil e dezenove,
da Reitoria do Instituto Federal Catarinense, que trata da concessão de auxílio financeiro a alunos
para  participarem  de  eventos  e  de  visita  técnica.  Foi  aprovada  a  inclusão  na  pauta  por
unanimidade. Rafael solicitou a inclusão de um outro assunto na pauta em decorrência de que
recebeu  o  plano  de  monitoria  da  disciplina  Pragas  das  Plantas  Cultivadas,  solicitado  pelo
professor Otávios dos Anjos Leal, e aprovado “ad referendum” pela Coordenação do Curso de
Engenharia  Agronômica.  E  colocou  para  apreciação.  Foi  aprovada  a  inclusão  na  pauta  por
unanimidade. Rafael apresentou os assuntos previstos no expediente da reunião. Um) posse dos
integrantes da nova composição do Comitê de Ensino. Rafael falou que esta aconteceu no início
da reunião. Dois) Alteração do integrante do Comitê de Ensino como membro titular na comissão
de análise estabelecida pelo Edital número onze de dois mil e dezenove, da Reitoria do Instituto
Federal Catarinense, que trata da concessão de auxílio financeiro a alunos para participarem de
eventos  e de visita  técnica.  Rafael  informou que o item oito do referido Edital  estabelece a
composição de comissão de análise, da qual faz parte um representante do Comitê de Ensino.
Julian falou que na reunião do Comitê de Ensino realizada em vinte e sete de fevereiro de dois
mil e dezenove a servidora Rosana havia se colocado à disposição para ser a representante titular
do Comitê de Ensino na citada comissão de análise e Julian suplente, mas que, em conversa
posteriormente com ela, decidiram alterar, passando Julian a ser o titular e Rosana a suplente.
Rafael  perguntou se  os  presentes  concordavam com a  alteração e  a  alteração foi  aceita  por
unanimidade.  Três) apresentação, discussão, votação e decisão sobre o Projeto de Ensino de
Fluxo  Contínuo  “Basquetebol,  integralização  através  do  Esporte”,  coordenado  por  Cleber
Machado. Rafael apresentou o Projeto e verificou-se adequação aos ditames do edital; adequação
ao Projeto  Político  Pedagógico Institucional  e  ao Plano de Desenvolvimento Institucional;  e
consistência interna em relação aos objetivos, metodologias, resultados esperados, cronograma e
número de horas definidas para execução do projeto, adequação ao público-alvo, não havendo
proposta orçamentária. Ricardo fez uma observação quanto ao professor Cleber não ser da área
de Educação Física e de que, talvez, seja necessário ter um professor de Educação Física junto
como colaborador.  Ricardo  sugeriu  que  um professor  de  Educação  Física  fosse  inserido  no
projeto, como colaborador, para assumir a responsabilidade da área durante as competições e
outras atividades decorrentes da competência da área. Rafael apresentou proposta para que o
coordenador comunique com antecedência o DDE quanto à previsão do quantitativo de alunos e
calendário de transporte para participação em jogos fora da Instituição. O projeto foi aprovado
por  unanimidade,  com duas  ressalvas:  primeira)  que  o  Coordenador  informe  ao  DDE,  com
antecedência, previsão do quantitativo de alunos que devem utilizar o transporte do Campus para
as competições, juntamente com o respectivo calendário; e segundo) que o Coordenador inclua
no seu Projeto de Ensino um professor  de Educação Física como colaborador,  para assumir
responsabilidades legais da área.  Quatro)  apresentação, discussão, votação e decisão sobre o
Plano  de  Monitoria  da  disciplina  Pragas  das  Plantas  Cultivadas,  apresentado  pelo  professor
Otávio dos Anjos  Leal.  Rafael  apresento o citado Plano de Monitoria,  que foi  aprovado por
unanimidade.  Cinco) Rafael  procedeu  à  continuação  da  apresentação,  discussão,  votação  e



decisão sobre os relatórios de atividades finais de projetos de ensino Afiproj, dos projetos de
ensino de fluxo contínuo, monitorias e qualificação profissional do ano de 2018, cujos relatórios
finais apresentados até a presente data já foram enviados por e-mail aos integrantes do Comitê de
Ensino.  Rafael  projetou  os  relatórios  de  atividades  e  os  trabalhos  de  análise  iniciaram.  A
continuidade das  análises dos  relatórios de projetos  de ensino do ano de dois  mil  e dezoito
iniciaram pela  sequência  dos  relatórios  de  projetos  de  ensino  Afriproj.  Analisou-se  o  novo
relatório  do  projeto  de  ensino  “Compatibilidade  de  misturas  e  sintomatologia  de  defensivos
agrícolas”, coordenado por Marcos André Nohatto, desta vez apresentado no formulário para
submissão de Projeto de Ensino determinado pela respectiva Resolução para projetos de ensino e
pelo respectivo Edital  para projetos  de ensino Afiproj.  O relatório teve verificadas as cargas
horárias descritas no projeto original e constatou-se que há compatibilidade com as apresentadas
no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e constatou-se que foram cumpridos. O
relatório foi  aprovado por unanimidade,  com a ressalva  pela necessidade de  apresentação ao
Departamento de Desenvolvimento Educacional de nova versão do relatório incluindo as ações
realizadas pelos  alunos voluntários  apontados no referido relatório,  para fins de certificações
específicas, devendo a nova versão ser devidamente protocolada na Direção-Geral deste Campus.
Rafael passou a apresentar os relatórios dos projetos de ensino de fluxo contínuo de dois mil e
dezoito.  Foi  analisado  o  relatório  do  projeto  de  ensino  “Atividades  teórico-práticas  em
bovinocultura”, coordenado por Saulo de Almeida. O relatório teve verificadas as cargas horárias
descritas  no  projeto  original  e  constatou-se  que  há  compatibilidade  com as  apresentadas  no
relatório.  Os  demais  itens  do  relatório  foram lidos  e  constatou-se  que  foram cumpridos.  O
relatório foi aprovado por unanimidade. A seguir foi analisado do relatório do projeto de ensino
“Resolução  de  problemas  de  Matemática”,  coordenado  por  Julian  da  Silva  Lima.  Julian
comentou que o projeto não aconteceu como gostaria e como estava previsto inicialmente, pois
iniciou o projeto com uma metodologia diferenciada em decorrência da demora para o projeto ser
aprovado pelo Colegiado e pelo Comitê de Ensino, assim como que o interesse e a participação
dos alunos caiu muito.  Discutiu-se sobre a atribuição de nota ou não em projetos de ensino.
Ricardo entendeu não ser possível. Cláudio disse que a Resolução que trata sobre projetos de
ensino  os  conceitua  como  atividades  complementares  ou  extracurriculares,  impossibilitando
aferir  notas  de  disciplinas.  Biulchi  disse  que  havia  uma  dificuldade  para  todos  os  alunos
participarem, principalmente os semi-internos e, como as atividades do projeto eram realizadas
em  horários  vagos  dos  alunos,  esses  alunos  tinham  liberdade  para  escolher  qual  atividade
gostariam de participar, e esse contexto vale para qualquer projeto de ensino, para não se obrigar
a  participação  dos  alunos  em  uma  atividade  que  se  dê  nota.  Deliberou-se  aprovar  por
unanimidade, com abstenção de Julian, e deliberou-se que os alunos participantes não devem ser
certificados pela participação, em decorrência de que a frequência foi muito abaixo da frequência
de, pelo menos, cinquenta por cento. Foi analisado o relatório do projeto de ensino “Curso de
atualidades para o Enem 2018”, coordenado por Cleber Machado. O relatório teve verificadas as
cargas  horárias  descritas  no  projeto  original  e  constatou-se  que  há  compatibilidade  com as
apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e constatou-se que foram
cumpridos.  O relatório foi  aprovado por  unanimidade.  Analisou-se o relatório  do projeto de
ensino “Capacitação de discentes do IFC Campus Santa Rosa do Sul em equinocultura – Curso
de Casqueamento e Ferrageamento”, coordenado por Luis Fernando Rosa de Lima. O relatório
teve verificadas as cargas horárias descritas no projeto original e constatou-se que há correlação
com as apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e constatou-se que
foram cumpridos. O relatório foi aprovado por unanimidade. Foi analisado o relatório do projeto
de  ensino  “Capacitando  representantes  de  turma,  de  alojamento  e  professores  conselheiros:
exercendo lideranças positivas no ambiente escolar”, coordenado por Mariluci Almeida da Silva.
O relatório teve verificadas as cargas horárias descritas no projeto original e constatou-se que há
compatibilidade com as apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e
constatou-se que foram cumpridos. O relatório foi aprovado por unanimidade, com abstenção da
Rosana, e ressaltando-se que os certificados já foram entregues em dois mil e dezoito. Analisou-
se  o  relatório  do  projeto  de  ensino  “Matemática  Complementar”,  coordenado  por  Vanessa
Michels. O relatório teve verificadas as cargas horárias descritas no projeto original e constatou-



se que há compatibilidade com as apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram
lidos  e  constatou-se  que  foram  cumpridos.  O  relatório  foi  aprovado  por  unanimidade.  Foi
analisado o projeto de ensino “Produção de mudas de árvores pelos  estudantes das terceiras
séries do Curso Técnico em Agropecuária”, coordenado por Luis Fernando Rosa do Lima. O
relatório teve verificadas as cargas horárias descritas no projeto original e constatou-se que há
compatibilidade com as apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e
constatou-se que foram cumpridos. O relatório foi aprovado por unanimidade, com abstenções de
Ricardo e Biulchi. Analisou-se o relatório do projeto de ensino “Produção de mudas de plantas
arbustivas ornamentais pelos estudantes das terceiras séries do Curso Técnico em Agropecuária”,
coordenado por Ricardo Henrique Taffe. O relatório teve verificadas as cargas horárias descritas
no projeto original e constatou-se que há compatibilidade com as apresentadas no relatório. Os
demais  itens  do  relatório  foram  lidos  e  constatou-se  que  foram  cumpridos.  O  relatório  foi
aprovado por unanimidade, com abstenções de Ricardo e Biulchi. Foi analisado o relatório do
projeto de ensino “Oficina de violão básico”, coordenado por José Cláudio Ramos Rodrigues. O
relatório teve verificadas as cargas horárias descritas no projeto original e constatou-se que há
compatibilidade com as apresentadas no relatório. Os demais itens do relatório foram lidos e
constatou-se que foram cumpridos.  O relatório foi  aprovado por unanimidade.  Analisou-se o
relatório do projeto de ensino “II concurso de Foguetes”,  coordenado por Cristina Freygang.
Apesar de não ter  sido executado, o relatório foi  aprovado por unanimidade,  certificando os
servidores organizadores somente nas atividades prévias ao evento. Rafael passou a apresentar os
relatórios de atividades finais das monitorias realizadas em dois mil e dezoito. Analisou-se o
relatório  da  monitoria  de  Entomologia  Geral, coordenado  por  Otávio  dos  Anjos  Leal.  Foi
aprovado por unanimidade. Foi analisado o relatório da monitoria de Culturas Anuais de Verão,
coordenado por Eliete de Fátima Ferreira da Rosa. Foi aprovado por unanimidade. Analisou-se o
relatório da monitoria de  Uso,  Manejo e  Conservação do Solo,  coordenado por  Airton Luiz
Bortoluzzi.  Foi  aprovado  por  unanimidade.  Rafael  apresentou  o  relatório  do  Curso  de
Qualificação Profissional em “Agricultura Familiar com Ênfase em Olericultura”, coordenado
por Suzana Maria Pozzer da Silveira. Foi aprovado por unanimidade, com abstenção do Biulchi.
Rafael fez registrar que ainda faltam ser analisados os seguintes relatório de projetos de ensino
Afiproj de dois mil e dezoito: Desempenho de cultivares de culturas anuais de verão no Extremo
Sul Catarinense, coordenado por Eliete de Fátima Ferreira da Rosa; Projeto Aprendendo com a
dinâmica  da  aquaponia  de  forma  empírica,  coordenado  por  Jéssica  Schmidt  Bellini;  e
Implantação  e  manejo  das  culturas  soja,  cevada  e  lúpulo  e  processamento  da  produção,
coordenado por Bruno Pansera Espíndola. Biulchi sugeriu que os projetos que incluem plantas e
animais  sejam  encaminhados  a  Coordenação-Geral  de  Produção  e  que  os  coordenadores
conversem com o Coordenador-Geral de Produção antes de submetê-los.  Rafael  agradeceu aos
integrantes pela presença. Nada a mais sendo tratado, encerrei a presente ata, subscrita por mim,
nomeado representante titular do Núcleo Pedagógico e Integrante do Comitê de Ensino. 

Santa Rosa do Sul, 13 de março de 2019.

Cláudio Luiz Melo da Luz
Integrante do Comitê de Ensino e Secretário



Integrantes do Comitê de Ensino e demais participantes convocados – Ata nº
4/2019, de 13/03/2019:

Nome Segmento Assinatura

Rafael Viegas Campos Diretor do DDE

Nestor Valtir Panzenhagen Coord. do Curso de
Engenharia Agronômica

Ausente com justificativa

Ricardo Henrique Taffe Coord. Substituto do
Curso de Engenharia

Agronômica

Luis Antonio Biulchi Coord. do Curso Téc.
em Agropecuária

Julian da Silva Lima Docentes

Rosana Possamai Dela Técnico-
Administrativos

Cláudio Luiz Melo da Luz Núcleo Pedagógico

Primo Henrique Donadel Discente do Curso Técn.
em Agropecuária

Ausente com justificativa

Pedro  Henrique  de  Matos
Matias 

Discente Suplente do
Curso Técn. em
Agropecuária

Ausente com justificativa

Blademir Cardoso de Lima Discente do Curso de
Engenharia Agronômica
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